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Қытай Халық Республикасына 
мемлекеттік сапары барысында 
Қазақстан Президенті Қасым-
Жомарт Тоқаев ҚХР Төрағасы Си 
Цзиньпинмен кездесті. Жоғары 
деңгейдегі екіжақты кездесу 
аясында маңызды мемлекетаралық 
құжаттарға, оның ішінде Қазақстан 
тарапына суперкомпьютерді ұсыну 
жобасы бойынша ынтымақтастық 
туралы ҚР мен ҚХР Үкіметтері 
арасындағы келісімге қол 
қойылды.

Әлемдегі ең өндіргіш үздік 500-ге кіретін 
суперкомпьютерді еліміздің жетекші жоғары оқу 
орны – әлемнің 130-дан астам жоғары оқу орындарын 
біріктіретін Жібек жолы университеттері Альянсының 
Халықаралық IT-технопаркін құру бойынша жұмыс 
істейтін әл-Фараби атындағы ҚазҰУ алады.

Продолжение на 3 стр.

В ведущем вузе страны КазНУ им. аль-Фараби начались масштабные 
мероприятия мирового значения. Они направлены на повышение 
конкурентоспособности отечественного высшего образования и экспортного 
потенциала образовательных услуг.

В рамках Глобального саммита университетов 
проводится ряд значимых мероприятий высокого 
уровня:

- Всемирная конференция и выставка QS World Wide 
«К совершенству на основе гармоний человеческого 
наследия и высоких технологий», организованные КазНУ 
совместно с всемирно признанным и авторитетным 
международным рейтинговым агентством QS; 

-Заседание Генеральной Ассамблеи Альянса 
университетов Шелкового пути (SUN), объединяющего 
более 130 вузов мира; 

-Work shop всемирной Сети социально-ответственных 
университетов (USRN), в которую входят ведущие вузов 
из разных континентов;

- Глобальный конгресс «Роль молодежи в реализацию 
целей устойчивого развития - 2030» в поддержку 
инициативы «G-Global». 

Впервые в мировой практике на базе одного 
университета проводятся одновременно несколько 
крупных международных мероприятий с таким 
авторитетным составом участников. В них принимают 
участие свыше 800 лидеров академических кругов – 
ректоры университетов, ученые и эксперты из более 60 
стран, среди которых: представители ООН, ЮНЕСКО 
и других международных организаций, всемирно 
известных компаний Microsoft, ВВС, Elsevier, Springer 
Nature, YODAK, AKSON; руководители университетов, 
входящих в топ-800 международного рейтинга QS «World 
University Rankings»; члены SUN, USRN, международной 

ассоциации по ранжированию организаций и 
университетов IREG Observatory; эксперты Европейской 
сети по аккредитации в области инженерного 
образования ENAEE.

Они примут участие в обсуждении и выработке новой 
модели будущего развития университетов в рамках 
интеграции образования, науки, передовых технологий 
и духовных ценностей. Организаторы уверены, что 
совместное проведение мероприятий на одной площадке 
даст синергетический эффект в повышении роли 
университетов в формировании человеческого капитала 
и решении глобальных проблем. 

Проведение мероприятий мирового масштаба 
будет способствовать динамичному развитию высшего 
образования страны, привлечению инвестиций в эту 
важную сферу, повышению экспортного потенциала 
отечественного образования, узнаваемости Казахстана 
и превращению его в Центрально-Азиатский 
образовательный хаб.

Торжественное открытие мероприятий и 
пленарное заседание глав делегаций и представителей 
международных организаций состоится 19 сентября 
2019 года (начало в 10.00 ч.) в Научной библиотеке 
КазНУ. Международные мероприятия продлятся три дня, 
их программа очень насыщенна - пройдут пленарные 
заседания, панельные дискуссии, деловые встречи и 
подписания меморандумов о сотрудничестве, выставка 
достижений ведущих вузов мира.

Соб. корр.

В целях реализации государственной 
программы «Рухани жаңғыру» и 
статьи «Семь граней Великой степи» 
Елбасы Н.А. Назарбаева, делегация 
из Казахстана в рамках подготовки 
к празднованию 1150-летия со дня 
рождения Великого мыслителя Абу 
Насра аль-Фараби посетила Дамаск 
(Сирия). Визит состоялся, благодаря 
поддержке Посольства РК в Ливане и 
Почетного Посла Республики Сирия в 
Казахстане.

Цель визита - ознакомление с состоянием культурно-
исторического центра и мавзолея аль-Фараби, 
построенного казахстанской стороной, обсуждение 
вопросов подготовки и проведения в 2020 году 
празднования 1150-летия великого мыслителя Абу 
Насра аль-Фараби. Продвижение общих исторических и 
культурных ценностей дружественных стран и создание 
эффективной платформы взаимодействия.

Жалғасы 2-бетте



2№30 (1739) 17 қыркүйек 2019 жыл

РЕКТОРАТ

19 сентября в КазНУ стартует Глобальный саммит университетов, 
в котором примут участие ученые и эксперты из более 60 стран мира

QYSQA-NUSQAЖалғасы. Басы 1-бетте

Jýyrda «Halyqaralyq Altaı elderi 
sımpozıýmynyń» kezekti Vİİİ jıyny Qyrǵyz 
Respýblıkasy Prezıdentiniń qoldaýymen 
Bishkek qalasyndaǵy №1 Memlekettik 
rezıdensıanyń «Enesaı» saraıynda resmı 
ashylyp, Cholpon-Ata, Ystyqkól jaǵalaýynda 
ornalasqan №2 Memlekettik rezıdensıada 
jalǵasyn tapty.

«Halyqaralyq Altaı elderi sımpozıýmy» 
alǵash ret 2011 jyly Ystambul qalasynda 
ótkizilip, taqyryby Altaı atyrabyn mekendegen 
qalyń túrki jurtynyń kóshi-qony, olardyń ulys 
bolyp uıysyp, ult retinde qalyptasý tarıhyna 
arnalsa, bıylǵy kezekti segizinshi jıyny túrki 
halyqtarynyń malsharýashylyǵy órkenıeti, onyń 
adamzat mádenıetine qosqan úlesi týrasynda 
ǵylymı kózqaras, paıymdardy zerdeleýge 
baǵyttaldy.

Sımpozıýmǵa Ázerbaıjan, Japonıa, Koreıa, 
Qazaqstan, Qyrǵyzstan, Mońǵolıa, Reseı, 
Túrkıa, Túrkmenstan, Úndistannan 150-den asa 
tarıh, etnografıa, lıngvıstıka, fılosofıa jáne t.b. 
sala mamandary qatysyp, úsh kúndik 30 otyrys 
aıasynda qundy ǵylymı baıandamalar jasaldy.

***

Ál-Farabı atyndaǵy Qazaq ulttyq 
ýnıversıtetiniń ustazdary taǵy da jetistiktiń 
bıik shyńynan kórine bildi. 2019 jyly 
elimizdiń bas qalasy Nur-Sultanda 
uıymdastyrylǵan Respýblıkalyq baıqaýdy 
JOO-ǵa deıingi daıyndyq kafedrasynyń 
aǵa oqytýshysy, fılologıa ǵylymdarynyń 
kandıdaty Nursulý Qurmanbekqyzy 
Mátbek «Úzdik ǵylym kandıdaty-2019» 
Respýblıkalyq baıqaýynyń jeńimpazy 
atandy. Atalmysh baıqaý “BILIM –
ŎRKRNIRTI” ulttyq ınovasıalyq ǵylymı-
zertteý ortalyǵy Qazaqstan Respýblıkasy 
Tuńǵysh Prezıdenti N.Á.Nazarbaevtyń 
«Bolashaqqa baǵdar: rýhanı jańǵyrý» 
atty baǵdarlamalyq maqalasyn otandyq 
bilim berý uıymdarynyń kandıdattary 
arasynda keńinen nasıhattaý maqsatynda 
uıymdastyrǵan bolatyn.

Respýblıkalyq baıqaýǵa elimizdegi orta jáne 
arnaıy bilim ordalarynyń muǵalimderimen 
qatar otandyq joǵary oqý oryndarynyń 
profesor-oqytýshylary quramy da qatysty. 
Baıqaýda ustazdardyń pedagogıkalyq 
sheberligi men ǵylymı jumysynyń ózektiligi 
saraptaldy. «Úzdik ǵylym kandıdaty-2019» 
Respýblıkalyq baıqaýynyń jeńimpazdarynyń 
qatarynan kóringen bizdiń JOO-ǵa deıingi 
daıyndyq kafedrasynyń oqytýshysy N.Mátbek 
– ýnıversıtette qyzmet etip kele jatqanyna talaı 
jyl bolǵan tájirıbeli ustaz. JOO-ǵa deıingi bilim 
berý fakúltetinde bilim alyp jatqan sheteldik 
tyńdaýshylarǵa qazaq tili páninen sabaq beredi. 
Óziniń pedagogıkalyq sheberligin jetildirý 
maqsatynda únemi izdenip júredi.

***

Polagaem, ne oshıbemsá otnosıtelno tezısa, 
o tom, chto sotrýdnıchestvo naýchnyh shkol 
v oblastı mehanıkı jıdkostı, gaza ı plazmy 
polýchılo naıbolshee razvıtıe s momenta 
znakomstva dvýh krýpneıshıh ýchenyh ız 
Kyrgyzstana ı Kazahstana: doktora fızıko-
matematıcheskıh naýk, profesora, chlen-
korrespondenta NAN KR, zaslýjennogo 
deıatelá naýkı KR Bııbosýnova Ilása 
Bııbosýnovıcha ı doktora tehnıcheskıh 
naýk, profesora, akademıka NAN RK, 
zaslýjennogo deıatelá naýkı RK Ershına 
Shahbaza Alımgıreevıcha.

Ih pervoe ochnoe znakomstvo sostoıalos 
v konse semıdesátyh godov na odnom ız 
Vsesoıýznyh sıezov po teoretıcheskoı ı 
prıkladnoı mehanıke, gde oba vystýpalı s 
dokladamı po problemam matematıcheskoı ı 
teoretıcheskoı fızıkı. Posledýıýshıe vstrechı 
na mnogochıslennyh naýchnyh konferensıah, 
semınarah, obshıe drýzá, sredı kotoryh 
vydeláem akademıka AN SSSR G.G. Chernogo, 
akademıka RAN V.V. Sıdorova, akademıka 
RAN V.A. Levına ı mnojestvo drýgıh, ýkrepılı 
ıh drýjbý ı pozvolılı sozdat platformý dlá 
dalneıshego razvıtıa ı ýkreplenıa naýchnyh 
svázeı. S teh por, sotrýdnıchestvo ýchenyh-
mehanıkov Kyrgyzstana ı Kazahstana ne 
preryvaetsá ı ýspeshno razvıvaetsá.

Takje, posle obretenıa nashımı respýblıkamı 
nezavısımostı, vajnym ıntegrasıonnym 
mehanızmom naýchnyh svázeı ıavláútsá 
dıssertasıonnye ı spesıalızırovannye sovety 
dvýh respýblık.

Заседание ректората началось 
с обсуждения вопроса о ходе 
подготовки университета 
к всемирному форуму QS 
Worldwide 2019 и Генеральной 
Ассамблее Сети университетов 
Шелкового пути (SUN), в работе 
которых примут участие 
ведущие зарубежные эксперты в 
области высшего образования. 

Как сообщил первый проректор 
КазНУ Мухамбеткали Буркитбаев, на 
сегодняшний день для участия в работе 
форума на сайте QS зарегистрировалось 
162 участника из 31 страны мира. 
Среди них - 68 университетов и 12 
международных компаний. Большое 
количество заявок для участия поступило 
из стран Саудовской Аравии и Фиджи. 
Было отмечено, что форум будет 
проходить по четырем трекам, в каждом 
из них будут заслушаны по 12 докладов 
от вузов США, Европы и Азии. Материалы 
были утверждены и все они соответствуют 
основной тематике и интересам 
участников всемирного форума. 

В презентации были представлены 
детали дорожной карты, в частности, 
подготовленные аудитории и залы для 
встречи высоких гостей и проведения 
панельных секции, семинаров и встреч. 

Первый проректор также ознакомил 
присутствующих с предстоящей работой и 
участниками Генеральной ассамблеи SUN. 
В ней примут участие 93 представителя 
из 19 стран, 45 университетов и две 
международные организации. Во время 
проведения грандиозного мероприятия 
каждому факультету представится 
возможность установить разносторонние 

связи с участниками зарубежных вузов 
для дальнейшего подписания соглашений 
по двудипломному и неформальному 
образованию, МООК, академической 
мобильности преподавателей и студентов, 
что значительно ускорит процесс 
узнаваемости и конкурентоспособности 
КазНУ. В работе форума примут участие 
100 волонтеров КазНУ. 

Информация о формировании кон-
тинген та в постдокторантуру подробно 
была озвучена начальником управления 
подготовки и аттестации научных 
кадров Ренатой Кудайбергеновой. На 
сегодняшний день для поступления в 
постдокторантуру претендент должен 

соответствовать нескольким критериям. 
Это публикационная активность, 
высокий уровень индекса цитирования 
и импакт-фактор, опыт руководства НИР 
обучающихся, степень участия в научных 
проектах. В этом году в постдокторантуру 
было принято 11 докторантов, один из 
которых является молодым ученым из 
Индии. Докторанты поступили на такие 
факультеты, как физико-технический, 
химии и химической технологии, 
географии и природопользования, ВШЭБ, 
философии и политологии. 

Гульжан МЕДЕТ

«Silicon Valley» моделі бойынша 
құрылатын IT-технопаркі мен 
суперкомпьютерлік және бұлтты 
есептеу лер орталығы ҚазҰУ-дың 
«Жоғары технологиялар аймағында» 
орналастырылады. Қазіргі уақытта 
инфрақұрылым мен қажетті үй-
жайларды дайындау жұмыстары 
қарқынды жүргізілуде, сондай-ақ 
бұл жерде «Индустрия 4.0» ұжымдық 
пайдалану орталығы мен көрме 
орталығы орналасатын болады. ҚазҰУ-
да құрылатын әлемдік деңгейдегі ІТ-
технопаркі Елбасының ІТ-индустриясын 
қалыптастыру және елдің жаһандық 
бәсекеге қабілеттілігін арттыру бойынша 
қойған міндеттерін жүзеге асыру 
драйверлерінің біріне айналмақ.

Пекиндегі Қазақстан-Қытай іскерлік 
кеңесінің алтыншы отырысында 
сөйлеген сөзінде Мемлекет басшысы 
Қазақстан қытайдың компанияларымен 
бірлескен инновациялық кәсіпорындар, 
технопарктер мен IT-орталықтар құруға 
мүдделі екенін атап өтті.

Үкімет делегациясының құрамында 
Қытайға сапары барысында ҚазҰУ 
ректоры, академик Ғалым Мұтанов белгілі 
жоғары технологиялық компаниялардың 
өкілдерімен кездесіп, ғылыми-техникалық 
ынтымақтастықты кеңейту мәселелерін 
талқылады. «Inspur» компаниясымен 
жоғары технологиялар саласындағы 
ынтымақтастық туралы меморандумға 
қол қойылды. Тараптар жоғары өнімді 

серверлер, ҚР-да деректерді сақтау 
жүйелері мен дербес компьютерлерді 
өндіру бойынша бірлескен жобаны іске 
асыру, сондай-ақ алдыңғы қатарлы 
сандық технологиялар трансферті және 
Big Dаta, заттар интернеті, жасанды 
интеллект, бұлтты технологиялар және т.б. 
бағыттарда ғылыми зерттеулер жүргізу 
мәселелерін талқылады.

Мұндай жобаларды табысты жүзеге 
асыру «Цифрлық Қазақстан» мемлекеттік 
бағдарламасын іске асыруға ықпал етіп, 
ғылымды қажетсінетін технологияларды 
дамыту мен ел экономикасын жаңғырту 
локомотивтерінің бірі болмақ.

Өз тілшімізден
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Cирияның халықаралық академиясының үлкен залына Әл-Фараби аты берілді

AL-FARABI–1150
Продолжение. Начало на 2 стр.

В состав казахстанской делегации, которую 
возглавлял ректор КазНУ им. аль-Фараби 
академик Галым Мутанов, вошли депутат 
Сената Парламента РК Алимжан Куртаев, 
декан факультета востоковедения КазНУ 
Ыктияр Палторе, а также съемочные группы 
известного кинорежиссера Сергея Азимова и 
национального телеканала «Qazaqstаn». 

В ходе визита состоялась встреча с 
мэром Дамаска, с которым состоялся 
обмен мнениями о будущей деятельности 
культурно-исторического центра и мавзолея 
аль-Фараби. Галым Мутанов выразил 
огромную благодарность руководству города 
за сохранение здания в тяжелых военных 
условиях и особую заинтересованность в 
возобновлении научно-образовательных и 
культурных связей с вузами Сирии. 

«Дружественные отношения между 
Казахстаном и Сирией имеют глубокие 
исторические корни. Наш великий предок 
аль-Фараби, который родился на казахской 
земле в городе Отырар, и султан Захир 
Бейбарс покоятся на святой земле Дамаска. 
Эти выдающиеся личности служат духовным 
и культурным мостом объединяющим наши 
страны, и выступают ярким примером для 
нашей молодежи», - отметил академик Галым 
Мутанов.

Мэр Дамаска подчеркнул готовность 
оказывать всемерную поддержку сближению и 
укреплению взаимных дружеских отношений, 
развитию сотрудничества в сфере науки и 
образования.

В ходе визита казахстанская делегация 
посетила Университет Дамаска, ректор 
которого профессор Мухаммед Махир 
Кабакиби тепло принял гостей из Казахстана. 
Он отметил, что очень рад встретиться 
с делегацией университета, который с 
честью носит имя великого мыслителя аль-
Фараби, и выразил уверенность в успешном 
развитии взаимовыгодных отношений. 
Стороны обсудили вопросы двустороннего 
сотрудничества и проведения юбилейных 
мероприятий, посвященных аль-Фараби.

Ректор КазНУ Галым Мутанов подчеркнул 
особую актуальность философских идей аль-
Фараби в формировании добродетельного 
общества в современном мире, а также важную 
роль в этом университетов, которые должны 
давать молодежи не только знания, но и 
воспитывать их как граждан мира с высокими 
духовными и нравственными качествами. Он 
отметил, что в этой связи КазНУ разработал 
модель университета нового поколения - 
«Университет 4.0», основанную на симбиозе 
инновационно-технологической и духовно-

нравственной платформ. В основе модели 
заложены идеи аль-Фараби о добродетельном 
обществе. Данный проект был представлен 
в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке, где 
было предложено распространить его на 
международном уровне.

В ходе встречи представители университета 
Дамаск также были ознакомлены с 
проектом КазНУ «Формирование граждан 
добредетельных обществ. Миссия современных 
университетов», реализуемым совместно с 
Альянсом цивилизаций ООН. Большой интерес 
вызвала деятельность научно-образовательных 
центров и домов аль-Фараби, открытых КазНУ в 
Турции, Египте, Италии, КНР, Индии, Болгарии 
и других странах.

В ходе визита казахстанская делегация 
провела круглый стол в Международной 
академии Сирии, где были рассмотрены 
творческое наследие и жизнедеятельность 
великого мыслителя Абу Насра аль-Фараби, 
его философские взгляды и значение для 
человеческой цивилизации. На мероприятии 
было принято решение назвать большой зал 
Международной академии, где проходил 
круглый стол, в честь аль-Фараби. Руководитель 
академии доктор Незар Михоуб отметил, что 
этим они выражают дань уважения памяти 
аль-Фараби, признанного во всем мире, и 
глубоко символично, что это событие прошло 
с участием делегации из Казахстана. Также 
он выразил готовность оказать всестороннюю 
поддержку в поиске рукописей и трудов аль-
Фараби в научных центрах и библиотеках 
Сирии для дальнейшего изучения и издания 
в Казахстане, а также пожелал успехов в 
совместной деятельности.

В ходе поездки съемочная группа в 
составе делегации провела в Дамаске сбор 
видеоматериалов для фильма об аль-Фараби, 
который снимает КазНУ к его 1150-летию.

Соб. корр.

Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-да 
медицина саласындағы жаңа 
білім беру бағдарламалары мен 
технологияларын трансферттеу 
және халықаралық 
ынтымақтастықты дамыту 
мақсатында Канаданың ҚР-
дағы Төтенше және Өкілетті 
Елшісі Николас Брюссо, ҚР-дағы 
бала құқықтары жөніндегі уәкіл 
Аружан Саин және канадалық 
МакГилл университетінің 
делегациясы келді.

Кездесу аясында тараптар мәдени-
гумани тарлық байланыстарды кеңей-
ту әлеуетін, сондай-ақ білім беру 
саласындағы екіжақты әріптестікті одан 
әрі дамыту мүмкіндіктерін талқылады.

МакГилл университетінің делегациясы 
құрамында-профессор, педиатрия 
факуль  теті  нің деканы және Монреаль 
бала  лар ауруханасының бас дәрігері 
Майкл Шевелл болды.

Ол әлемдегі церебральды сал ауруымен 
ауыратын үшін жетекші сарапшы, ғалым-
клиницист және көрнек ті медициналық 
педагог болып табылады. Профессор 
Аннет Мажнемер, медицина факультеті 
деканының білім жөніндегі орынбасары - 
церебральды сал, физикалық және еңбек 
терапиясы, сондай-ақ коммуникациялық 
ғылымдар мен шалдығу саласындағы 
әлемдік сарапшы. Профессор Ларри 
Си. Лэндс, медицина факультетінің 
педиатрия депар та ментінің педиа-
триялық пульмонология бөлімшесінің 
директоры, муковисцидоз және өкпе-

ні трансплантациялау клини касы ның 
директоры және жүйке-бұлшықет клини-
касы әлемдегі өкпенің гене тикалық 
аурулары саласындағы жетекші сарапшы 
және зерттеуші-дәрігер болып табылады.

Қонақтар ҚазҰУ-дың жеке клини калық 
базаларында болып, невро логия және 
медици налық нейрореабилитация, диаг-
нос тика және Қазақстанның тәжірибелік 
денсаулық сақтау мамандары үшін 
емдеудің өзекті мәселелері бойынша 
халық аралық шеберлік сағаттарын 
өткізді.

«Біздің алдымызда тұрған маңыз-
ды міндеттер – бұл өз кезегінде бірегей 
нейрореабилитация орталы ғын құру, 
тиісті кадрларды даярлау және ғылыми 
коллаборация. Осының барлығы ҚР 
Президенті Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
«қадамдық қол жетімділік» БЦП бар 
балаларға арналған шағын және орта 
оңалту орталықтарын кеңейту қажеттілігі 
айтылған Жолдауымен өте өзекті. Бұл 
аспектіде біз МакГилл университетінің 
жетекші әлемдік сарапшыларымен 
ынтымақ тасуға дайынбыз. Бізге білім беру 
бағдар ламалары, профессор-оқытушылар 
құрамы үшін қысқа мерзімді және ұзақ 
мерзімді курстар қызықты. Біз ҚазҰУ 
базасында оңалту саласында мамандар 
даярлау бойынша ғылыми мектеп құру 
туралы айта аламыз», - деп атап өтті 
кездесуде оқу ісі жөніндегі проректор 
Асқар Хикметов.

ҚР-дағы Бала құқықтары жөнін дегі 
уәкіл Аружан Саинның айтуынша, осы 

диагнозы бар балаларды медициналық-
әлеуметтік-педагогикалық сәтті оңалту 
үшін қазіргі уақытта үлкен қажеттілікте 
болып тұрған сапалы дайындалған 
мамандар қажет.

Сапар аясында «дәрігер-зерттеуші», 
«медбике-зерттеуші» мамандықтары 
бойынша магистратураның бірлескен 
инновациялық бағдарламаларын, 
«Клиницист-зерттеуші» докторан-
тура бағдарламасын жүзеге асыру, ары 
қарай МакГилл университетінде ең үздік 
магистранттар мен докторант тардың 
ғылыми-зерттеу тағылымдамадан 
өтуі және бірлескен ғылыми 
жарияланымдарды әзірлеу мәселелері 
талқыланды.

Ынтымақтастық шеңберінде медици-
на және денсаулық сақтау факультетінде 
екі ғылыми-зерттеу тобы құрылды, соның 
ішінде жасанды интеллекті созылмалы 
ауруларды басқару бағдарламаларында 
пайда лану сөз етілді.

Қазақстандық дәрігерлердің МакГилл 
университетінде тағылым дама дан, курс-
тар дан, резидентура бағдар лама лары-
нан өту мүмкіндігі туралы алдын ала 
уағдаластыққа қол жеткізілді.

Канаданың жетекші халықаралық 
сарапшыларының қатысуымен Қазақстан -
ның тәжірибелік денсаулық сақтау үшін 
шеберлік сағаттары мен семинарлар 
бірле сіп өткізу жоспарланып отыр.

Өз тілшімізден



4№30 (1739) 17 қыркүйек 2019 жыл

ҚазҰУ-дың Алматы қаласы әкімдігінің қолдауымен «Кәсіпкерлер палатасының өкілдерімен кездесу» 
атты мотивациялық тренинг өтті

JOLDAÝ
Первое Послание Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева 
было озвучено на открытом 
совместном заседании палат 
Парламента 2 сентября 
2019 года. Каждое Послание 
представляет собой важную 
страницу в истории Казахстана. 
Нынешнее ставит очередную 
рубежную задачу перед 
республикой. Глава государства 
отметил, что на текущем этапе 
страна получила возможность 
усилить достижения 
независимости и выйти на 
качественно новый уровень 
своего развития. Он выразил 
уверенность, что Казахстан 
достигнет поставленной цели, 
сохраняя политику Елбасы и 
проводя системные реформы. 
Это положение явилось основой 
предвыборной программы 
Касым-Жомарта Токаева. В 
Послании четко сказано, что 
все свои обещания, данные 
народу, Президент обязательно 
исполнит. 

Послание отличается социальной 
ориентированностью, вниманием 
к   обеспечению прав и безопасности 
граждан. Важно, что одновременно 
обозначены позиции, улучшающие жизнь 
людей, обеспечивающих эту безопасность, 
высказана необходимость ужесточения 
уголовного наказания за сексуальное 
насилие, педофилию, распространение 
наркотиков и другие тяжкие преступления 

против личности, особенно детей. 
В Послании даны ответы на многие 
проблемы, волнующие граждан страны.

Не обошел вниманием Президент 
и молодое поколение. В нем он видит 
локомотив предстоящих реформ, группу 
населения, которой предстоит сыграть 
решающую роль в развитии Казахстана, 
стать движущей силой прогресса. В 
Послании подчеркнуто, что необходимо 

с целью повышения эффективности 
работы госслужащих привлечь в их 
ряды подготовленные молодые кадры. 
27 августа 2019 года Президентом 
подписан Указ «О некоторых вопросах 
Президентского молодежного кадрового 
резерва». Прием заявок кандидатов в 
этот резерв уже начался. В фарватере 
укрепления молодежной сферы – забота о 
детях, материнстве, малообеспеченных и 
многодетных семьях, педагогах, массовой 
физической культуре и многое другое. 
Работает на молодежь и объявление 
следующего года «Годом волонтера». 
Это обеспечит преемственность с Годом 
молодежи, расширит участие граждан, 
особенно молодых, студентов и учащихся 
в добровольческой деятельности и 
структурах гражданского общества, 
усилит привитие им навыков активной 
жизненной позиции.

Достижению целей, сформулированных 
в Послании, будет способствовать 
последовательная, настойчивая 
и продуманная политическая 
трансформация, так как экономические 
реформы невозможны без модернизации 
общественно-политической жизни 
страны. Основой стабильности 

государства явится формула политической 
системы «Сильный Президент – 
влиятельный Парламент – подотчетное 
Правительство».  Исключительно 
актуальной представляется концепция 
«Слышащего государства», которую можно 
воплотить в жизнь путем постоянного 
диалога власти и общества, укрепления 
гражданского общества. В этом плане 
важны такие меры, как продолжение 
процесса партийного строительства, 
развитие эффективной обратной связи 
государственных органов с населением, 
совершенствование законодательства о 
митингах.

Послание накладывает на нас, 
преподавателей ведущего вуза Казахстана, 
особую ответственность за выпуск 
специалистов, обладающих не только 
профессиональной компетентностью, но и 
высокой политической культурой. 

     Лилия ЗАЙНИЕВА,
 доктор политических наук, профессор 

кафедры политологии и 
политических технологий       

Президент Республики Казахстан Касым-Жомарт Токаев обратился 
к народу с первым Посланием «Конструктивный общественный 
диалог – основа стабильности и процветания Казахстана», которое 
стало ориентиром, определяющим для парламентариев, органов 
исполнительной власти, общества в целом цели и задачи развития 
нашей страны на предстоящий период.

В выступлении Президента большое 
внимание уделено проблеме среднего 
и малого бизнеса, инфраструктуре, 
строительству жилья  и  автомобильных 
дорог.

Главой государства поднимается 
вопрос о жилищной проблеме, поэтому 
правительству поручено усовер-
шенствовать программу предостав ления 
жилья малообеспеченным и многодетным 
семьям, а также гражданам, которые не 
располагают доходами для приобретения 
жилья в собственность.

Не остался без внимания вопрос о 
развитии агропромышленного комплекса, 
как основного ресурса нашей республики. 
Затронут был и земельный вопрос.

Особо хочется отметить, что Президент 
делает акцент на развитие социальной 
сферы по следующим направлениям: 
повышение качества образования, 
поддержка института семьи и детства, 
создание инклюзивного общества.

Так, большое количество выпускников 
школ ежегодно не могут поступить в 
профессиональные и высшие учебные 
заведения, поэтому, по мнению Касым-
Жомарта Токаева, следует уси лить 
политику профориентации на основе 
выявления способностей учащих-
ся, которая должна лечь в основу 
национального стандарта среднего 
образования. Кроме того, Президент 
говорит о том, что необходимо снизить 
разрыв в качестве среднего образования 
между городскими и сельскими школами.

В решении проблемы дефицита кадров 
квалифицированных педагогов на селе 

Президент предлагает расширить сферу 
действия программы «С дипломом – в село» 
и продолжить работу на новом уровне. 

Приоритетным вопросом Президент 
считает качество высшего образования.  
Решение данного вопроса видится в 
сокращении числа учебных заведений, 
которые обеспечивают низкий уровень 
трудоустройства своих выпускников, в 
антикоррупционной политике вузов, 
переносе функции управления образо-
вательными учреждениями и бюджетного 
администрирования с районного на 
областной уровень.

Обращается внимание и на 
эффективность научных исследований. 
Решение этого вопроса видится в 
повышении уровня их применения на 
практике.

Таким образом, нынешнее Послание 
представляет собой развернутую програм-
му, касающуюся реализации объявленных 
Главой государства планов. В каждой 
идее Послания, в каждой строке и цифре 
ощущается твердая уверенность человека, 
опирающегося на четко рассчитанную 
стратегию национального развития, а 
главное, на поддержку политики всем 
народом. 

Анжелика КАРАБУТОВА, 
докторант 2 курса специальности 

«Социальная педагогика и самопознание» 
кафедры педагогики и образовательного 

менеджмента факультета философии и 
политологии 

Қазақстан Республикасының Президенті Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
алғашқы жолдауы халықтың басты назарында болды. «Сындарлы 
қоғамдық диалог – Қазақстанның тұрақтылығы мен өркендеуінің 
негізі» тақырыбындағы Президент Жолдауында мемлекетті нығайту, 
отандық бизнесті дамыту, халықты әлеуметтік қорғау, елдің 
экономикасын арттыру мәселелері көтерілді. 

Жолдаудың негізгі мәлімдемесі 
азаматтық қоғамды нығайтуға арналды. 
Мемлекеттің халықтың әлеуметтік 
мәселелерін «ести» алатын деңгейге 
көтерілуіне басты назар аударылды, 
әсіресе әлеуметтік мәселелердің шешімін 
табу, халықтың жағдайын, әл-ауқатын 
көтеру нысанға алынды. Жолдаудағы 
басты түйткілді мәселелердің бірі ретінде 
еліміздегі қоғамдық келісімді нығайту 
бағдары ерекше аталды. 

Қоғамдық келісім – ел тыныштығы, 
мемлекеттің тұрақтылығының кепілі 
екені анық. Этносаралық татулық пен 
дінаралық түсінікті қалыптастыра беру, 
басты құндылық ретінде сақтай алу 
полиэтносты мемлекет үшін аса маңызды. 
Президент өз Жолдауында «Қазақ 
халқының мемлекет құраушы ұлт ретіндегі 
рөлін бекемдеп, этносаралық татулық 
пен дінаралық түсіністікті қалыптастыра 
беруіміз қажет» екеніне маңыздылық бере 
отырып, этносаралық  татулық, әлеуметтік 
топтар мен этникалық топтар арасындағы 
келісімді бүкіл қоғамның бірлескен 
еңбегінің нәтижесі ретінде анықтап өтті. 
«Бірлік бар жерде – тірлік бар», береке 
мен ризықтың, бар жақсылықтың көзі – 
ел бірлігі.  «Бірлігі бар ел озады, бірлігі 
кеткен ел тозады». Бұл маңызды істе 
қазақ халқына мемлекет құрушы ұлт 
ретінде үлкен жауапкершілік артылып  
отыр. Еліміздегі этникалық топтардың 

тілі мен мәдениетін дамытуға жағдайлар 
жасаудың тетіктері қарастырылмақ. Қазақ 
тілінің мемлекеттік тіл ретінде беделі 
күшейіп, елімізде өмір сүріп, еңбек етіп 
жатқан этностардың қатынас құралына 
айналатын күннің келгеніне басты назар 
аударылды. 

Әлем мойындаған ғұлама әл-Фарабидің 
1150 жылдығы, Хәкім Абайдың 175 жылдық 
мерейтойына орай тұлғаларымыздың 
еңбектерін халық арасында дәріптеу 
мәселесі де сөз болды. Бұл ретте аса 
ысырапшылдық емес, басты мақсат, ғұлама 
тұлғалардың еңбектерін, әлемдік мәдени 
қорға қосқан үлесін дәріптей отырып, 
өсіп келе жатқан жастардың бойына 
отансүйгіштікті, осындай даналардың 
ұрпағы екендеріне мақтаныш сезімін 
сіңіру біздің мүддеміз болу керек. Алдағы 
жылғы мерейтойлар ғылыми ізденістерге, 
жаңа жобаларға, фарабитану мен абайтану 
саласына жаңа серпіліс беріп, әлемдік 
деңгейдегі халықаралық бастамаларға, 
ғылым мен білім саласында еңбек етіп 
жүрген қызметкерлердің тың ізденістеріне 
негіз болары анық. 

А.Д. ҚҰРМАНАЛИЕВА,
дінтану және мәдениеттану 
кафедрасының меңгерушісі 
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Кафедру Дальнего Востока КазНУ в рамках летней школы посетила делегация 
японского университета Васэда

ҚазҰУ-да Қазақстан Республикасының көрнекті мемлекет және қоғам 
қайраткері Қатаев Тұрғанбек Қатаұлының 100 жылдық мерейтойына 
орай «Қоғам. Білім. Тұлға» атты республикалық ғылыми-практикалық 
конференция өтті.

Шараға еліміздің барлық аймақтарынан 
келген қоғам қайраткерлері мен ғалымдар 
жиналды. «Тұрғанбек Қатаев студент 
жастарды сүйе білді, олар да өз ұстаздарын 
аса құрмет тұтты. Қандай кездесулер 
болмасын оқытушылар, докторанттар 
мен студенттер Тұрғанбек Қатаевты аса 
ықылас қоя тыңдап, құрметпен қарсы 
алды. Ол әр уақытта студенттермен 
кездесіп, олардың жағдайларымен тікелей 
танысуды өзінің басты парызы деп білді. 
Тұрғанбек Қатаевтың есімі Қазақстан 
тарихында халыққа білім берудің ірі 
ұйымдастырушысы ретінде үлкен 
әріппен жазылатыны анық. Еліміздің 
жоғары және арнаулы орта білім беретін 

оқу орындарында, республикамыздың 
кез - келген мектебінде оның көптеген 
шәкірттері жемісті еңбек етуде» – деді 
Қазақстан тарихы кафедрасының 
меңгерушісі, т.ғ.д., профессор, Ұлттық 
ғылым академиясының корреспондент 
мүшесі Берекет Кәрібаев.

Шара аясында Қазақстанның жоғары 
білім саласында жылдар бойы қызмет 
еткен көрнекті мемлекет және қоғам 
қайраткері Тұрғанбек Қатаевтың өмірі 
мен қызметі туралы естеліктер айтылып, 
«Өнегелі өмір» сериясымен шыққан 
кітабының тұсаукесер рәсімі өтті.

Өз тілшімізден

Ұстаз–жас ұрпақтың рухани сәулеткері, жол бағыттаушысы, қоғам,  
халық өзінің үміті мол болашағын тапсыратын сенімді өкілі. Дәл 
осындай біздер, студенттер үшін үлгі  саналатын ұстаз, қазақстандық 
психологиялық мектептің еш қайталанбас көрнекті өкілі, 
эксперименттік этнопсихология мектебінің негізін салушылардың бірі, 
ғалым-ұстаз, психология ғылымдарының докторы, профессор  
Света Қыдырбекқызы Бердібаеваның 60 жылдық мерейтойы.

Профессор С.Қ. Бердібаева психо-
логия ғылымдары бойынша бірінші 
рет ана тілінде, мемлекеттік тілде 
кандидаттық және докторлық 
диссертация қорғаған  ғалым.  2005 
жылы докторлық диссертацияны 
қорғағанда ҚР бойынша психология 
ғылымдарының  сегізінші  ғылым 
докторы болып  саналады.

Профессор С.Қ. Бердібаева үнемі 
мем лекеттік  гранттарға қатысып 
отырады. 2008 және 2018 жылдары 
«ҚР Жоғары Оқу орындарының ең 
үздік оқытушысы» -  екі рет жеңімпаз 
атанып, мемлекеттік  гранттың иегері 
атанды.

Қазақстандық психология мекте-
бі     нің  негізін қалауда аянбай еңбек 
етіп жүрген профессор С.Қ.Бердібаева  
әлемдік психологиялық конгресстерге 
және  халықаралық конференцияларға 
үнемі қатысады. Көптеген  
мемлекеттерде ғылыми іс-сапарларда 
болып Қазақстанның психология 
ғылымын  әлемге таныстырып келе 
жатыр, атап айтсақ: Жаңа Зеландия, 
Оңтүстік Африка,   Нидерландия, 
Германия, Швеция, Сингапур, 
Италия, Франция, Чехия, Румыния, 
Кипр, Түркия, Жапония, Испания  
мемлекеттері.

Профессор С.Қ. Бердібаеваның  ғылы-
ми  еңбектері Республикамыздағы  
қазақ тілді студенттер мен ғалымдарға 
қол жетімділігі ерекше жетіс тіктің бірі 
екені сөзсіз.

Ұзақ уақыт бойы Қазақстан жоғары 
білім саласына сіңірген еңбегі үшін 
көптеген марапатқа ие болған. 

Бердібаева Света  Қыдырбекқызы  
психология  ғылымдарының  дамуына  
зор  үлес  қосып  жүрген  ғалым. 
Шәкірттеріне  терең  білім  беруде  
дүние  жүзі  алдыңғы  қатарлы  

елдерінің  ғалым-әдіскерлерінен  
мол  тәжірибе  жинақтаған  және  бай  
тәжіри бесін  іске  асырып  жүрген  
білікті  ұстаз. Психология  ғылымын 
қазақ  тілінде  сөйлеткен тұлға.

Света Қыдырбекқызы білім беру 
және жастарды тәрбиелеу ісіне өз 
өмірін толығымен  арнаған.  Ол 
әрдайым мейрімді, студенттерін 
заманауи көзқараспен қарауға, 
еңбекке ұмтылуға мотивациялап 
отырады. Өмірлік жолына көз жүгірте 
отырып, оны жастар, студентер үшін 
лайықты үлгімен өнеге беруші деп 
айта аламыз.

Ұстазымыз профессор Света Қыдыр-
бек қызын мерейтойымен шын 
жүректен құттықтаймыз!

 

Мадина ҚАСЫМОВА,
 Аружан ТӨРЕБЕК,

жалпы және қолданбалы 
психология кафедрасының 

4-курс студенттері

ҚазҰУ-дың open.kaznu.kz - МООК ашық онлайн-курстарының білім беру 
платформасында «Математический анализ 2» және «Математикалық 
талдау 2» онлайн-курстары ашылды.

Олар интегралдарға, өріс теориясына және дифференциалдық есептеу негіздеріне 
арналған. Математикалық талдау–техникалық мамандықтардың негізгі пәндерінің 
бірі. Сондықтан бұл курс осы қиын пәннің барлық ерекшеліктерін түсінуге көмектеседі. 
Механика-математика факультетінің үздік оқытушылары: Қойлышов Үмбетқұл 
және Нури Биядиловтар курсты жүргізеді. Арнайы курста оқу және тіркелу тегін. 
Тыңдаушылардың қалауына байланысты 50 пайызға тең шектік баллды жинап, 
қорытынды емтиханды сәтті тапсырған қатысушылар сертификат алуға мүмкіндік 
алады.

Оpen.kaznu.kz сайтына кіріп, «Математический анализ 2» және «Математикалық 
талдау 2» онлайн курстарынан өтіңіздер!

MEREITOI



6№30 (1739) 17 қыркүйек 2019 жыл

На образовательной платформе open.kaznu.kz открылись полные онлайн курсы 
«Математический анализ 2»

Махатма Ганди (Мохандас 
Карамчад Ганди) - индийский 
политический и общественный 
деятель, один из руководителей 
и идеологов движения за 
независимость Индии от 
Великобритании. Его философия 
ненасилия (сатьяграха) 
оказала влияние на движения 
сторонников мирных перемен.

История знает множество имен 
крупных общественных деятелей, 
личностей, духовных и политических 
лидеров, которые вели свои народы к 
свободе и независимости. Но никого 
из них не называли Отец – как до сих 
пор называют Махатму Ганди в Индии. 
Возникает закономерный вопрос: почему? 
Попробуем разобраться. 

В 19 лет он отправился на учебу в 
Лондон и изучал там юриспруденцию. 
По окончании учебы свою 
профессиональную деятельность в 
качестве юристконсультанта он начал 
в Южной Африке, защищая там права 
местных индийцев. Именно в Африке 
Ганди начал осознавать, насколько 
бесправными являются индийцы и 
представители других народов по 
сравнению с европейцами. В Африке 
Махатма встал на путь борьбы против 
колониального и расового угнетения, 
который продолжал до конца своих дней. 
В тот период своей жизни Ганди впервые 
применил метод ненасильственного 
сопротивления — сатьяграха (досл. 
упорство в истине). Благодаря такой 
тактике ему и его коллегам удалось 
добиться отмены некоторых законов, 

которые унижали местных жителей и 
ущемляли их права. 

Имея британское юридическое 
образование и принадлежа к достаточно 
высоким слоям общества, Махатма 
Ганди был, тем не менее, очень близок к 
своему народу. Полученное им с детства 
религиозное воспитание в духе традиций 
индуизма помогло сформировать его 
мировоззрение и послужило основой его 
неповторимой личности. Он всегда был 
очень требователен к себе.  Он говорил: 
чтобы изменить мир к лучшему, надо 
начинать с себя. И слова его не расходились 
с делом. Он отказался от собственности, 
от европейской одежды, сам прял на 
домашней прялке ткань для накидки 
и вел практически аскетический образ 
жизни. Впоследствии он даже отказался 
и от супружеских отношений. Высокий 
уровень духовности и чистота помыслов 
были основой всех его поступков. Ганди 
лично занимался сбором денег для 
неприкасаемых. Многие жертвовали ему 
золотые украшения, однако Махатма 
всегда оставался бессребреником, одетым 
в лохмотья. По стране он ездил в самых 
неказистых вагонах, т. е. принадлежащих 
к третьему классу. Однажды его спросили: 

«Почему в третьем?» Философ ответил 
на это: «Потому что четвертого вагона не 
существует!» 

Вследствие его призывов по всей 
стране запылали костры – сжигались вещи 
иностранного производства, богатые 
дамы бросали в огонь парижские шелка 
и переодевались в грубую домотканую 
одежду, перестали работать учреждения, 
студенты игнорировали занятия в 
англоязычных учебных заведениях, а 
тысячи «ходоков» пошли «в люди» в самые 
отдаленные уголки страны, объясняя 

людям суть акции протеста. Женщины 
впервые вышли на улицы из домашнего 
заточения – такого в Индии еще не бывало. 

Невысокий, физически слабый 
Махатма Ганди, был чрезвычайно силен в 
в своем упорстве в следовании Истине. Он 
придерживался только ненасильственных 
методов борьбы — проповеди, мирные 
демонстрации и митинги, бойкот 
британских товаров и услуг, отказ 
от сотрудничества с британской 
администрацией, отказ от уплаты налогов 
в казну Великобритании и прочее. 

Особого внимания заслуживает 
упорная борьба Махатмы Ганди с кастовым 
неравноправием. Всю свою сознательную 
жизнь он добивался того, чтобы индийцы 
освободились от глубоко укоренившихся 
предубеждений относительно 
неприкасаемых. Ганди считал, что во всех 
людях независимо от вероисповедания 
и цвета кожи присутствует божий 
дух. Неприкасаемых Ганди именовал 
хариджанами (божьими детьми), и своим 
личным примером пытался разрушить 
общественную неприкасаемость. Он 
демонстративно общался с низкими 
кастами, с неприкасаемыми, принимал 
делегации мусульман, заявил, что ценит и 

книги Вед (священное писание индусов), 
и Коран. Цитаты из его выступлений 
люди записывали на митингах, слова 
из них воодушевляли бесправных 
соотечественников, вселяли в них 
веру: «Сначала тебя они не замечают, 
потом над тобой смеются, затем с тобой 
борются. А все-таки побеждаешь ты». 
Ганди отказывался посещать храмы, 
куда неприкасаемым вход был запрещен. 
Толпам, собравшимся у дверей этих 
храмов, «отец Индии» вещал: «Здесь 
нет Бога». И вскоре все храмы страны 
прекратили такую унизительную 
традицию. Он неутомимо проповедовал 
о том, что индуизм отрицает всякую 
дискриминацию. Благодаря его усилиям, 
в Индии были приняты законы, 
препятствующие профессиональному и 
социальному угнетению низших каст. 

Махатма Ганди пытался также решить 
проблему ранних браков. Он считал, 
что такие связи истощают и физически, 
и морально, а достоинство женщин 
ограничивается. Чтобы это преодолеть, 
Ганди призвал женщин участвовать 
в общественной жизни, помогать 
мужчинам в их труде, отказаться от 
иностранных нарядов и роскоши. Его 
супруга Кастурба сыграла особую свою 
роль в той напряженной драме, в которую 
превратилась их совместная жизнь. Она 
следовала за мужем в тюрьму, разделяла с 
ним его трехнедельные посты и полностью 
несла свою часть тяжелого бремени 

других бесконечных обязанностей. Она 
так воздала должное Ганди: «Я благодарю 
Вас за то, что Вы дали мне почетную 
возможность быть Вашим сотоварищем 
и помощником в течение всей жизни. Я 
благодарю Вас за то, что наше супружество 
было самым совершенным, основанным 
на брахмачарья, а не сексуальности. Я 
благодарю Вас за то, что Вы сочли меня 
равной себе в Вашей длящейся всю жизнь 
работе на благо Индии». 

Глубоко огорчали его конфликты 
между индусами и мусульманами, 
приведшие к разделу страны на два 
государства – Индию и Пакистан. 
Махатма был против разделения 
Индостана на две части. Мыслитель 
предвидел будущие межрелигиозные 
конфликты. Попытавшись остановить 
разгоравшуюся войну, Ганди призвал 
мусульман и индусов к миру и объявил 
голодовку. Его призывы к сохранению 
целостности и единства страны были 
заглушены поддерживаемыми извне 
националистическими лозунгами 
политиков. И именно за эти призывы 
он встретил свою смерть от руки 
шовинистически настроенного фанатика-
индуса. Случилось это во время молитвы. 
Махатма Ганди медленно опустился 
на землю с тремя пулями в слабеющем 
и угасающем теле, он поднял руки 
в традиционном индийском жесте 
приветствия, безмолвно свидетельствуя 
этим свое прощение. 

Ганди активно выступал вообще 
против войны как способа разрешения 
конфликтов. Сохранились два письма 
Мохандаса к Адольфу Гитлеру, где он 
убеждал его отказаться от войны. Если 
бы мировые лидеры восприняли б отказ 
от насилия в решении территориальных 
конфликтов, как их убеждал Махатма, 
то, возможно, Второй мировой войны 
можно было б избежать. Однако история, 
как говорят, не знает сослагательного 
наклонения…

Ганди призвал бороться не просто за 
независимость, а за общество, которое, 
как он верил, сможет построить Индия, 
где все будут равны, где не будет насилия 
и розни. Махатма не просто предлагал 
прогнать чужаков, он предлагал 
программу будущего благоденствия, 
которое можно построить в свободной 
стране. Пусть сегодня его программа 
кажется незрелой утопией, но поверили 
его словам, его идеям, его убежденности, а 
не в силу оружия. С агрессией и насилием 
ему помогали бороться вера в торжество 
Добра, в победу Истины, вера в свой народ, 
в его потенциал, в его силу и талант. Он 
всегда был со своим народом, он был 
частью этого народа. Ради своего народа 
Ганди ограничил себя столь широко 
известной по фотографиям и рисункам 
набедренной повязкой. Это – символ 
его единства с угнетенными массами, 
которые не в состоянии были позволить 
себе ничего большего. Он пробуждал 
в индийцах чувства самосознания и 
самоуважения, вселяя в них ненависть к 
колонизаторам и их законам. Ему верили 

как Отцу, потому что он вел себя как Отец 
– вдохновляя, убеждая, поддерживая, 
считая всех своими родными и даря им 
свою любовь.

З.Е. ИСКАКОВА, 
П.М. СУЛЕЙМЕНОВ, 

кафедра Ближнего Востока и Южный 
Азии факультета востоковедения

MAHATMA GANDI-150

Величайший индийский писатель и поэт, 
лауреат Нобелевской премии Рабиндранат Тагора 
удостоил тогда Мохандаса званием Махатма, что 
означает "великая душа". Этот титул в Индии 
добавляют к имени только уважаемых людей, 
видных общественных деятелей, высокодуховных 
личностей. Кстати, титул Махатмы Мохандас Ганди 
так и не принял, так как в силу своей исключительной 
скромности считал себя недостойным такого 
звания.

С позиции сегодняшних реалий, возможно, 
Махатма Ганди выглядит наивным чудаком. Однако 
нельзя забывать: именно он стал первым успешным 
политическим лидером, который в новое время повел 
за собой миллионы, заговорив о мире и ненасилии - 
и это в начале XX века, когда мир окунулся в эпоху 
кровавых войн и революций...
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В Нур-Султане прошло заседание Государственной комиссии по подготовке и 
проведению 1150-летия Аль-Фараби

Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-да 
Қазақстан Республикасының 
Тұңғыш Президенті 
Н. Ә. Назарбаевтың 2019 жыл – 
Жастар жылы деп жариялаған 
бастамасының аясында, 
Қазақстанның Пагуош комитеті 
студент жастарға арналған 
"Экологиялық қауіпсіздік" 
(техногендік және табиғи шығу 
тегі)" тақырыбында семинар-
дәрісін ұйымдастырды.

Аталмыш іс-шараның жұмысына 
Қазақстандағы Пагуош комитетінің 
мүшелері, студент жастар, химия және 
химиялық технологиялар факультетінің 
ғалымдары, сонымен қатар әл-Фараби 
атындағы ҚазҰУ-дың зерттеу және 
талдаудың физика-химиялық әдістері 
орталығы қызметкерлері қатысты.

Әл-Фараби атындағы ҚазҰУ химия 
және химия лық технологиялар 
факультетінің деканы Х. Тасибеков 
атап өткендей, бүгінгі лекция-
семинардың тақырыбы алдыңғы 
қатарлы мемлекеттердің әлеуметтік-
экономикалық жүйесін экологияландыру 
дәуірінде өте өзекті және табиғи 
жүйелердің қорғалуын, қоғамның 
өмірлік маңызды мүдделерін және жеке 
тұлғаның құқықтарын, қоршаған ортаға 

антропогендік және табиғи әсер ету 
нәтижесінде туындайтын қауіптерден 
қорғауды қамтамасыз етуге бағытталған, 
Қазақстан Республикасының экология-
лық қауіпсіздігі саласындағы 
мемлекеттік саясатқа сәйкес келеді.

Семинар-кеңес аясында экологиялық 
қауіпсіздік саласындағы жетекші 
ғалымдардың баяндамалары ұсынылды. 
Михаил Наурызбаев Қазақстандағы 
Пагуош комитеті мүшесі, т.ғ.д., академик, 
профессор, Пагуоштағы (Канада) Рассел-

Эйнштейн Манифест резолюциясына 
сәйкес "Ғалымдардың Пагуош қозғалысы 
(ҒПҚ)" – 1957 жылы пайда болған 
ғалымдардың халықаралық қозғалысы 
тақырыбы бойынша ҚР Ғылым және 
техника саласындағы мемлекеттік 
сыйлықтың лауреаты, сонымен қатар 
2017 жылы КазНАЕН Президиумы 
жанында Қазақстандағы Пагуош 
комитетінің (ҚПК) құрылу тарихы, 
Комитет жұмысының міндеттері 
және жоспары туралы сөз қозғады, 

және жас ғалымдарды биыл ҚПК 
қатысында Қазақстанның Пагуош 
комитеті Жастар бөлімінің белсенді 
мүшелері болуға шақырды. Болат 
Кенесов – х.ғ.к., профессор, зерттеу және 
талдаудың физика-химиялық әдістері 
орталығының директоры, баяндама 
тақырыбы: «Алматының экологиялық 
мәселелері» Варвара Макарова "Ядролық 
физика институты" РМК кешенді 
экологиялық зерттеулер орталығының 
Инженерлік экология зертханасының 
меңгерушісі», баяндама тақырыбы: 
Радиоэкология облысындағы "Ядролық 
физика институты" РМК қызметі Сеит 
Алиев Қазақстан ядролық қоғамының 
Атом энергиясы жөніндегі ақпараттық 
орталығының директоры, Сәкен 
Сейфуллин атындағы ҚазАТУ экология 
кафедрасының аға оқытушысы кездесуді 
қорытындылады.

Семинар қатысушылары ұсынылған 
баяндамаларды талқылауға белсенді 
атсалысты, студент жастар ғалым-
сарапшылармен бірге экологиялық 
қауіпсіздікті қамтамасыз ету бойынша 
ғылыми-тәжірибелік жұмыстарды жүзеге 
асыру мәселелерін шешу бойынша өз 
көзқарастарын ұсынды.

Химия және химиялық 
технологиялар факультеті

Кітап көрмесі – қоғамдық ортада 
өтетін мәдени құбылыс. Ол  
кітапсүйер оқырмандар үшін 
жәрмеңке ғана емес, сондай-
ақ айтулы мереке. Себебі кітап 
көрмелері  адамның танымын 
арттырып, эстетикалық 
талғамын кеңейтіп, жаңа ой 
биігіне жетелейді. Сондай-ақ 
білімге құштарлығын арттырып, 
әдебиет, ғылым әлемдеріне жол 
ашады. 

Қазіргі таңда кітап көрмелері 
қоғамдық шаралардың ажырамас 
бір бөлігіне айналған. Әртүрлі ұлт 
пен ұлысты, сан түрлі дін ұстанатын, 
әрқилы көзқарастағы халықты 
біріктіріп, ұлттар арасындағы саяси 
байланыс пен келісімді нығайтады. 
Тамыз айының 21-25 аралығында  
Қытай Халық Республикасында 
өткен «XXVI Beijing International 
Book Fair – 2019» кітап көрмесі өзінің 
қонақтарына  есігін ашты. Жалпы 
аумағы 106 мың км құрайтын көрме 
павильонында 95 мемлекеттен 
2600 экспонент және 300 мыңнан 
астам кітап қойылды. Қазақстан 
Республикасының атынан бұл шараға 
алғаш рет әл-Фараби атындағы ҚазҰУ-
ға қарасты «Қазақ университеті» 
баспа үйі қатысты. Айта кетерлік 
жайт, Қазақстан Орта Азия елдерінің 
ішіндегі жалғыз қатысушы мемлекет 
болғандықтан, біздің стендке үлкен 
қызығушылық байқалды. 

Бейжің кітап жәрмеңкесі – 
Қытайда авторлық құқықпен сауда 
жасаудың ерекше платформасы. 
«Қазақ университеті» баспа үйінің 
жәрмеңкеге қатысуы ел имиджі үшін 
ғана емес, сонымен қатар болашақтағы 
бірлескен жобалар үшін шетелдік 

серіктестер табуда да жемісті болды. 
Көрме барысында жылына 1200 кітап 
шығаратын Пекин университетінің 
баспа үйімен, 3000 кітап аталымдарын 
шығаратын Цинхуа университетінің 
ірі баспасымен келіссөздер жүргізілді. 
Біздің қызығушылығымызды тудыр-
ған – ғарыш спутниктері мен оның 
технологиялары жайлы, жеміс-жидек 
өсірудің жаңа технологиялары, 
өсімдік аурулары, ағаштар мен 
өсімдіктерге зиян келтіретін 
жәндіктердің сан түрі туралы ғылыми 
кітаптар болды. Сондай-ақ  ҚХР 
Ауыл Шаруашылығы министрлігіне 
қарасты агроөнеркәсіптік зерттеулер 
саласындағы баспагерлермен кездесу-
лер өткізілді.

«Қазақ университеті» баспа үйі 

бүгінде қызмет ауқымын кеңейтіп, 
авторларға еңбектерін тек біздің 
баспа үйінде ғана емес, сонымен 
қатар Түркия, Англия, Ресей және 
Қытайда шығару мүмкіндігін ұсы-
нып, халықаралық деңгейде жұмыс 
атқаруды қолға алып отыр. Бұл 
еліміздің беделін арттырып, отандық 
білім-ғылым саласының дамуына зор 
үлесін қосары сөзсіз.

Осы орайда Қазақстанның Қытай 
Халық Республикасындағы Елшілігіне 
көрсеткен қолдауы мен жемісті 
ынтымақтастығы үшін ерекше алғыс 
білдіреміз!

Айгерім АЙДЫНБАЕВА,
«Қазақ университеті» 

баспа үйінің маркетологы

ҚазҰУ-дың Қиыр Шығыс 
кафедрасына жазғы мектеп 
аясында профессор Огихара 
Атсуши бастаған Васэда 
университетінің докторанттары, 
магистранттары мен студенттері 
келді.

Биыл «Study Tour KazNU - Waseda» 
20-шы рет өткізілуде. Осыған 
орай кафедраның кітапханасы 
Васэда университетінен сыйлық 
ретінде қабылданған жапон тілін 
үйренуге арналған оқу және анық-
тамалық материалдармен толық-
тырылды. Бұл аптадағы танымдық 
оқиғалар тізбегінде қазіргі жастар 
үшін анағұрлым қызықты болып 
саналатын мәселелерді талқылау-
дың, әрі екі серіктес-универ-
ситет студенттері өздерінің 
презентацияларын ұсынудың тамаша 
алаңына айналған халықаралық 
студенттік симпозиумды, Хоумс-
тей (мәдениеттер диалогы) бағдар-
ла масын және екі елдің тарихы, 
мәдениеті және білім беру жүйесі 
туралы екі университет оқыту-
шыларының күнделікті дәрістерін 
атап өтуге болады.

Осындай  іс-шаралар екі универ-
си тет арасындағы қарым-қатынас-
тардың нығаюына ғана емес, сонымен 
қатар, жапонтану саласының болашақ 
маманы ретінде студенттердің білім 
алуға деген ынтасын дамытып, 
құлшынысын арттырады.

Қиыр Шығыс кафедрасы

ǴYLYM
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Спорт – это не просто поддержка 
здоровья. Для некоторых это 
образ жизни, для многих спорт – 
это и есть жизнь.  

Говорят, что выше головы не прыгнешь. 
Думаю, с этим утверждением согласятся 
многие, но за исключением легкоатлетов, 
способных умело владеть шестом и телом, 
поднимая его на максимальную высоту, 
нарушая законы физики и создавая на 
глазах публики невероятное. 

Чемпионка Азии среди юниоров и 
серебряный призер Евразийских игр 
в прыжках с шестом, неоднократная 
чемпионка Казахстана Анна Даниловская 
родом из Алматы. Она окончила школу 
№134, и в данный момент является 
студенткой факультета журналистики 
КазНУ им. аль-Фараби. Вот уже на 
протяжении 11 лет Анна занимается 
прыжками с шестом в СДЮШОР №2. 

– Анна, почему именно этот вид 
спорта? 

– В легкую атлетику меня позвала 
подруга. Я пошла на тренировку и 
первые три года были посвящены общей 
физической подготовке. У меня всегда 
были сильные руки. Супруг моего тренера 
тренировал прыжки с шестом и по 
субботам мы стали пробовали прыгать. У 
меня неплохо получалось, и впоследствии 
я окончательно перешла на этот вид 
спорта. 

– Получала ли ты травмы во время 
соревнований или тренировок?

– Было две травмы. Первая – в детском 
возрасте, вторая недавно – разрыв 
связок колена. Мне сделали операцию, 
восстановление проходило очень тяжело, к 
тому же травма была достаточно серьезная. 
Обычно врачи говорят, что возвращение в 
спорт физически не возможно после такой 
травмы. Очень тяжело давалось осознание 
того, что придется бросить спорт, но 
вскоре я начала понимать, что это часть 
меня. Было очень тяжко возвращаться, но 
я пыталась потихоньку.

– Не страшно было вернуться после 
столь серьезной травмы? 

– После травмы страшно прыгать, 
потому что нога болит, ты боишься 

снова травмироваться, упасть, в голове 
постоянно страшные картины падения. 
Я не волнуюсь из-за конкуренции и того, 
что я сейчас на последних позициях, 
потому что это временно и этот период 
нужно пройти. В спорте ты не можешь 
быть всегда на коне. Здесь есть взлеты и 
падения, нужно уметь переживать и то, и 
другое. 

– Кто твой тренер?
– У меня два тренера – супруги 

Александр Исаченко и Светлана Лукашева. 
Начинала я у Светланы Викторовны, 
сейчас же тренируюсь у обоих. Они меня 
очень хорошо знают и это важно в спорте. 
Тренер чувствует тебя как спортсмена, 
он знает, какую работу тебе лучше дать, 
где лучше отдохнуть, а где напрячься. Он 
знает, как с тобой взаимодействовать. 

– С какими трудностями ты 
сталкивалась во время тренировок или 
соревнований? 

– Для меня самой большой трудностью 
было, когда я ездила на соревнования 

в Китай. Так вышло, что мои шесты не 
повезли, и мне пришлось искать другой. 
Но, как оказалось, в Нанкине подходящего 
шеста для меня нет. И вот уже начались 
соревнования, прошла разминка, а у 
меня нет шеста! Замечу, что шест для нас 
- не просто снаряд, это наше продолжение. 
Без правильно подобранного шеста мы 
не можем прыгать. Представьте мое 
паническое состояние, ведь это был мой 
первый международный старт. Было очень 
сложно и страшно. В конце концов, девочка 
с Тайбэя дала мне шест, и я прыгнула. Я 
показала невысокий результат и была 
расстроена. 

– В каких соревнованиях ты 
принимала участие?

– Я выиграла чемпионат Азии среди 
юниоров в 2015 году в Дохе (Катар), 
также принимала участие в юношеских 
Азиатских Играх в 2013 году в Нанкине 
(Китай). Кроме того, участвовала во 
многих казахстанских соревнованиях, 
несколько раз - в мемориале имени Гусмана 

Косанова, на Евразийских играх среди 
юниоров стала серебряным призером. 
Также неоднократно удостаивалась 
звания чемпионки страны.

– На твой взгляд, какими качествами 
должен обладать профессионал в 
данном виде спорта? 

– Во-первых, смелость, потому что 
прыжки с шестом - опасный вид спорта. 
Каждый прыжок – преодоление своего 
страха, себя. Люди, которые не могут это 
сделать, выбирают другой вид спорта. 
«Шестовиков» очень мало в Казахстане.  
Ты должен обладать такими качествами 
как смелость, целеустремленность, а 
также умным телом, как у гимнастов. В 
этом виде спорта присутствуют элементы 
гимнастики, поэтому необходимо владеть 
своим телом хорошо. И конечно же, 
скорость. 

– Насколько опасно заниматься 
профессиональным видом спорта?

– Как говорится, физкультура лечит, а 
спорт калечит. Профессиональный спорт 
в каком-то смысле вредит здоровью, 
потому что спортсмены находятся на 
грани человеческих возможностей. 
Травмы здесь неизбежны. Мы, конечно, 
бережёмся, но практически у каждого 
профессионального спортсмена были 
травмы и, когда обычный человек узнает 
о степени этих травм, он ужасается. А мы 
с этим не просто живем, мы тренируемся, 
выступаем, продолжаем загружать части 
тела, потому что это страсть и любовь. Это 
больше, чем профессия, это наша жизнь. 

– Почему ты выбрала профессию 
журналиста? Ты планируешь стать 
спортивным журналистом? 

– Журналистику я выбрала, потому 
что люблю общаться с людьми и работать 
с текстами, читать книги. Я очень 
любопытна. Журналистика – это хороший 
способ, во-первых, помочь обществу, 
во-вторых, это шанс увидеть жизнь во 
всем ее многообразии, познакомиться с 
интересными людьми. Не знаю, стану ли я 
спортивным журналистом. Сейчас в моей 
жизни есть спорт и пока мне не хочется 
смешивать его со своей профессией. 

                                                                                                                                                      
        Амина УСЕНОВА, 

студентка факультета журналистики

ҚазҰУ-да қыркүйек айының 
тоғызыншы жұлдызында 
«Сұңқар» студенттер мен 
магистранттар кәсіподағының 
ұйымдастыруымен Қазақстан 
халқы тілдері мерекесіне 
арналған дәстүрлі «Бауырсақ 
party» атты мерекелік  шарасы 
өтті. 

Атадан балаға мирас болған дара 
тілімізді сақтауды мұрат қылған кәсіподақ 
жастары мерекелік шараның басынан 
университет жастарына көтеріңкі көңіл-
күй сыйлаумен қатар, әрбір жасқа саналы 
ой жүктеді.

Мерекелік іс-шарада ана тіліміздің 
мәртебесі мен ұлттық дәстүрімізді 
ұлықтау мақсатында студенттер мен 
ұстаздар қауымына бауырсақтар 
таратылды. Бауырсақтан дәм тату 
үшін алдымен бір мақал-мәтел немесе 
өлең жолдарын айту керектігі шараға 
ерекше мән үстеді. Студенттер ішінде 
өзінің білімдарлығымен көзге түсіп,  
мақал-мәтел айтуда және қара өлең 
оқуда оқ бойы озып шыққандары да 
жоқ емес. Дәстүрлі шара барысында 

ҚазҰУ-дың «Мәңгілік Ел» студенттер 
мен түлектердің салтанатты қақпасы, 
ректорат ғимаратының және барлық 
факультеттердің оқу корпустарының 
алдында бауырсақтар таратылды. 
Сонымен қатар, университеттің өнерлі 
жастары шағын мерекелік концертер 
туралы да ұмытқан жоқ. Осы шарада 
«Сұңқар» студенттер мен магистранттар 
кәсіподағының студенттері өте белсенді 
атсалысты. Жастарға ана тілімізді 
насихаттап, қазақылықты паш етуде 
барша факультет студенттері алдарына 
жан салмады. Қаракөз қыздарымыз 
ұлттық нақышта киім киіп мерекеміздің 
сәнін келтірсе, шанағына күй тұнған 
домбырада ойнаған серілеріміз ұлттық 
өнерімізбен сусындатып, сұлу саздың 
сиқырын сездірді.

«Бауырсақ Party» жобасы – «Сұңқар»  
студенттер мен магистранттар 
кәсіподағының ҚР халқы тілдері 
мерекесіне орай жыл сайын дәстүрлі 
түрде ұйымдастыратын ауқымды 

шаралардың бірі. Аталмыш шарада 
университетіміздің 15 факультеті  бой 
көрсетті. Сол арқылы студенттер тіл 
мерекесіне салғырт қарамайтындығын 
және студенттердің, оқытушы- 
профессорлық құрамының  ана тілімізге 
деген құрметін арттыруға өз үлестерін  

қосты. Қазақстан Республикасының тілдер 
мерекесіне арналған мәдени шаралар әлі 
де жарасымды жалғасын таба бермек.

Нұрсәуле ИДАЯТ, 
биология және биотехнология 

факультетінің студенті


